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在大学时代，我发展出了一种与宗教人士和无神论者、马克思主义者和麦卡

锡主义者、行为主义者和弗洛伊德追崇者沟通的方法。 

我的方法就是和任何人说话的时候――在这个瞬间――都接纳这个人的整

个系统。在我想要说的任何论点上都使用他们的用语。 

我常常会说明我不会都同意他们。我只是为了能够集中在某一论点上而搁置

其它所有的争议。我发现无论在什么样的系统中我都能明确地定形化〔表达〕一

个论点。 

我知道“这个点”在不同的关系〔用语〕上是不同的。因为“这个”在我搁

置的地方具有不同的含意。 

这个不同很明显。但是相同的是什么呢？在横贯几个定形化〔表达〕移动的

同时，究竟在什么样的侧面上“它”还可以成为〔共同的〕那个点呢？ 

在我来说，当我感觉我“有了一个点”的时候，我会以另一种方式又一种方

式定形化〔表达〕“它”。“它”不是公约数――几乎不是。更确切地说，“它”

具有着对各种表达的回应的奇妙“秩序”――但非常确切地说，对每个都是如此。

而且不仅是对不同的系统――“这个”点对各种各样的目的、背景、甚至某个团

体的忠诚心也会这样回应。 

如果有什么的话，就是更加有趣的是没有单一的、一贯性的模式可以包含“这

个点”的全部。 

当我有了一个点，我就会安静地等待词语出现。在这个步骤如果受到了打扰，

我也许会忘了自己想要说的话。然后我会以某种模糊的方式钻进去把“它”找回

来。“哦……是的，是的……这正是我想要说的!”它一直拥有暗在的语言，但

是还没有一组明确的词语。 

这和回想忘记的梦一样。怎样可以钻进梦被搁置的奇妙黑暗中去让梦的故事

重现？ 

我不想仅仅在概念上去思考。我希望和所有这些一起思考。 这样就会对从

“它”那里出来的什么敞开心怀。     

进了芝加哥大学以后我就去上最难的课程。在我的第一堂课上，理查德·麦

基翁在黑板上画了三根柱子。左边柱子的标题是辩证法。中间的柱子是功能模式。

右边的柱子是熟悉的回到基本单元的还原主义。他在旁边一边写一边在说“定义”、

“论证”、“原理”等用语。他说明了每一个柱子的作用。 



 

 

我开始兴奋了。这也是我的方法！下课的时候，我走上讲台去问：“你能不

能说明一下？你能在所有这三个〔柱子〕中制造相同的点吗？”他说：“不，这

永远是不同的点。”我说：“明白了。因为不同的用语导致它有不同的含意，所

以是不同的点对吧。但是什么是横贯〔交叉〕三个〔柱子〕的东西呢？”他否定

了任何横贯〔交叉〕的方式。“所谓相同的单词是完全虚无没有意思的东西。词

语只有在各自的系统中才有意味。” 

我已经知道他为什么会这样说的原因。即便如此，我还是知道我可以由一个

点横贯〔三个柱子〕。但是我还没有办法思考为什么我可以。这花了我十年才思

考出如何来思考这个问题。1 

在这期间，我自认为自己是一个现象学家。在我另一门课程的第一堂课上，

让•瓦尔告诉我萨特和梅洛-庞帝的新著作。我阅读了胡塞尔和宾斯万格。现象学

家们拥有着我的方法的另一半。他们知道 “一点”要比它所表达的更多。 

但是这些现象学家们仍然没有解开我的迷团。他们甚至连问都没有去问为什

么他们各自的表达〔定形化〕这么不同。萨特和黑格尔流派的反对者们一起都没

有发现梅洛·庬帝发现的“功能”和“精密化”。胡塞尔从一开始就把知、感受、

愿望分开了。他们没有对矛盾的研究方法如何能“提升”一切抱有疑问。他们不

能像我能做的那样去和他们的不同很好地工作。 

我必须谈一下我〔思想〕的第三个来源。Joachim Wach（他曾在年老的胡塞

尔手下工作）引导我接触到了狄尔泰而不用翻译。我懂德语，因为我住在维也纳

直到十二岁。 

狄尔泰至今仍未受到重视。他把创造性带进了我的问题。理解就是创造性。

以不同的方式说“相同的点”就是创造性。而且，对于狄尔泰来说，体验过程就

是理解。他说“在原理上，人的任何东西都是可以理解的”，因为人的任何什么

都是一个理解。如果顺着这个思路，如果在我们的内在我们让它创造它自身的话，

我们就能理解它。然后它在我们的外在再创造它自身。这是进一步的创造：我们

比对它曾经的理解更好地理解“它”了。 

狄尔泰把我们从理解必须要有可区分的对象中解放出来。但是他需要康德经

验性连接（关于构造）的种类的清单。我发现那是不可能的。每一个进步（每一

个种类的步骤）都可以进一步创造其它的东西，所以它们就成了它自身的实例。

但是，这个“实例”正是我一直追求的秩序〔顺序、规则、道理、序列、次元〕。 

现象学家们说得对，陈述仅仅可以创造逻辑上的意味，或者“提升”比这更

多的东西。但是现象学家和其他哲学家同样在他们之中也是各不相同的。“现象”

也可以看做只是一个主张。我知道“它”是更多，但是为什么呢？ 

如果我们详细调查一下这个进步，“更多”的现象就会呈现上来，向人们展

示是如何进行的。如果我们能追随下一步――即便它并不跟随上一步逻辑性地展

                                                             
1 译者注：用简德林后来的用语，这个点或者论点就是体会（felt sense）。体会虽然随

各种各样的表达与此相应的意味会变化，但是在与这种表达的应答关系中可以发现一种秩序。

一直有一个同一的“那个”在那里。简德林说他从学生时代就产生了跨越不同的立场，说自

己感觉到的体会（点）的方法。这在后来被他叫做“回应的秩序”。 
 



 

 

开――那它是如何展开的呢？它由“比逻辑更多”的东西、也就是由“提升”来

进展。这只有在进步的场合才能被看到。 

现象学是思考步骤的某种进步。后来，我在自己写的论文中放弃了“单纯的

描述”，而通过指示进步试图加强、修正现象学。纳塔松著作中的“体验现象学”

有十个区别现象学序列和其它序列的通常“线索”。 

体验过程和意味的创造提出了七种进步。每一种都包含、组合着其它。我决

定去追寻这种秩序。 

我们并没有失去逻辑的力量。但是在逻辑允许〔的范围之外〕存在更加明确

和正确的东西。不同在于我们如何活动。活动可以跟随逻辑性陈述和许多种类的

非逻辑陈述。 

这不是相对主义：每“种”转变的活动都是确实的。 

不仅只有十个或者只有七个这样的“种类”。它们也可以创造出更多的新的

种类。它们只是在某种程度上不同。但是即便很少的不同都让我们去思考过去式

的秩序和无秩序。 

在这些年里，卡尔·罗杰斯在芝加哥开发了来访者中心疗法。他的治疗师不

去改善解释。我不得不把它看做和我的问题有关！！他们训练我。不久，我把他

们的理论再定形化，写成了论文。虽然不是关于治疗，但是谁能区别呀？治疗体

验不是从治疗理论而来的吗？不，根本不是！！！这是更加复杂的。弗洛伊德把

这叫做“修通”。他知道他的方法有影响，但是却产生不了这种复杂性。 

罗杰斯派的治疗师们说他们对“感受”作回应。但是他们并不把“感受”仅

仅意味为像愤怒、恐惧、内疚那样的情绪。它们对整个复杂性作回应：“当她那

么做的时候，你感受到自己什么都做不了的无助是么。” 

来访者在这个瞬间也许会带着叫作“无助”感受特质的模糊的复杂性坐下来。

下一步不是从无助感的想法，而是从复杂性的特质生起的。“嗯，不是无助感，

我有奇妙、确信的感觉，我自己的做法不太好，嗯嗯……”然后，从这里生起了

一步。“嗯嗯……也许这样做会有用，但是……嗯嗯。” 

这种步骤可以被理解为一种我所说的（非逻辑）转化。 

那个时候罗杰斯论述过他尚未解决的问题：为了验证压抑是否解除，新的觉

察如何与“有机的体验”对照并被确认？他去寻求应对的真相。而我走了另外的

路。 

与探寻象征化以前的某个体验不同，我们成功比较了几种步骤以及再前行一

步的不同种类。现在描述的这种步骤可以和其它的区别开来了。这成了体验过程

量表，现在仍然在发展研究中被使用。最近我在专业杂志美国心理学人 1986 年

2月号上写了这件事。（各种各样被定义的）〔心理治疗〕成功的结果与这些步

骤有关。如果只有逻辑、事件描述或情绪表达模式则会失败。     

这项工作引起了某种程度的关注。罗杰斯在《成为一个人》这本书中使用和

引用了我的书来概念性地再形成他的理论。1970 年我得到了美国心理学会心理

治疗部门的授奖。我创刊了专业杂志心理治疗师并当了十三年的编辑。 



 

 

我发展了这样的步骤的教学法――现在被叫做“聚焦”。我这样做是因为许

多心理疗法都不能教这种模式。即便在政治的意味上，我也喜欢给人“专业的”

知识。〔用聚焦这种〕现象学〔的方法〕使起初不清晰的东西清晰起来，这样人

就可以发现它。这个教学法是公共性的，（在聚焦这方面）也正在改善专业的培

训。 

聚焦是为了获得〔一种〕现象学的步骤，由现象学展开的步骤构成。聚焦（1981）

和让你的身体解你的梦（1986）等做的就是这个。聚焦被翻译成八个国家的语言。  

一时间，这样的“成功”使得我全世界到处跑。我成了日本心理学会上的主

题演讲者，在欧洲和美国很多地方做演讲，反反复复地写着同样的东西。但是，

对于现象学本身，我虽然希望带来变化，但我却是完全地无力。对此我必须说明

一下。 

我期待改变所有的〔现象学〕领域吗？〔我很想，但也不那么抱有希望〕在

我的内在，高期待和非常低水平的期待和平共处着。以此同时，我也很惊讶我可

以做任何事情。我不会放弃任何一个。这个差距让我发笑。  

为什么没有现象学家要跟在我后面去检验转化呢？今天非逻辑转化被强调

着，但只是喜欢在无序中罢了。现象学的转化还没有被重视，现在必须回到另一

种名称下来。让我慢慢告诉你我的故事。 

我曾听说海德格尔是纳粹，并且因此我在 1963 年之前没有读过他的书。那

个时候我看到读他书的人们从他那里学到了那么多的东西。1964 年契克森米哈

伊带给我（勒涅里出版的）《物的追问》的烂得不能用的译本。我重新翻译了每

一个句子，并且写了一个“分析”。我把这本书寄给了海德格尔。我给他写了信：

“在分析中我把最初读的时候不明白的每一个点都说明了。”他回信说：“你以

伟大的洞察力写了有启发性的后记。这使我的著作更容易在你的国家被接受。” 

他在这些事情上总是亲切的。而且（或者）他看到了我把握并展示了他超越

概念的思考。他没有不同意。 

我进一步推进工作，一次使用许多模型，并发展了新的模型。我的新的过程

模型既保持逻辑性的力量又保持非逻辑性的活动。 

我和物理学家杰伊·莱姆克合作。我把我的新方法运用在粒子异常上，结果

我们合著了一篇论文，《相对论和粒子局域化的评论》发表在《数学模型》期刊

上。 

许多哲学家害怕把还原主义带进哲学而回避物理学。他们害怕把心理学带进

哲学而回避人的体验过程。“实在的”任何东西都给哲学带来异质说明的威胁。 

海德格尔知道得更清楚。为了怎样思考才好的提问也好，为了使它有别于其

它也好，任何事物都必须被带进哲学。 

他拒绝“感受”这个词（如同我注意到的，心理治疗师并不对“感受”通常

意味着东西作回应）。“境遇感”、“心情”、“被抛性”、“安住”、“超越

认知能及的理解”。思考并不意味着将一个论题置于思考之下作为其基础。相反，

没有论题只是它的类型。任何事物都可以作为“发生”再思考其自身。在他的用

语中，我研究的“转化”则是“任其所是”、“发生”的不同方式。 



 

 

当然，没有最终方式的清单。各自在自身内在、并在别的东西之中打开更多

的方式。但是即便是很少的方式也让我们学习、存在、说话、许许多多。 

但是海德格尔的“安住”和“境遇感”被误解了。人们没能把握情境的复杂

性（“被抛性”）如何暗在性地在“心情”中的，人是如何思考这些的。他们没

有连想象都没有想象过安住—思考被发现、被实现。这变成了一个谜。 

关于这个问题海德格尔也有一部分责任。他戏剧性地离开了现象学并把发生

的事物归因为“历史”。因此他处理“现象”问题就离不开语言和历史了。但是，

几乎所有的人就像在说一切体验都是老的思想那样都误解了这一点。只有新的

“历史”才会把我们从这个问题中脱身出来。但是，“历史”看上去好像不是从

我们而是从遥远的那边来的。海德格尔不会这样认为的。历史在安住之中发生。

他不断地号召我们去思考—安住。 

如果所有的事物都是老的形式的话，到哪里可以安住呢？如果我们本来站在

其上的一切都是老形式的东西的话，安住看上去就好像从山顶到更高的地方去。 

“现象”一直被看作是孤立的。现在所有的体验看上去都好像完全是依存性

的、派生性的。 

我的现象学改革没有实现。当然我认为：这就是为什么今天现象学被否定的

原因。中立的、未被解释“现象”的流行假设不得不失败。但是，但是风格已经

转向假设所有的体验都从暗在的假设中被完全推导出来，这些假设只能通过不连

续性来破解。无论哪种方式都会错过非逻辑转化。 

我们没有必要向已经形成的东西投降。当我们正确地理解了形成的复杂性的

时候，就正是超越它的形式的时候。我们还没有理解某本书的时候，我们能做的

只是引用它。理解它就是在它的形式中安住—思考，这是比拘于形式的更精确的

理解。 

寻求进一步活动的秩序比任何一致性原则更复杂、更错综，无论是逻辑的、

体验性的、心理的还是历史的。体验性发现、心理治疗和历史比被形成的形式拥

有更多的秩序。这里有许多种严格的、精确的反馈。 

体验过程常被说成是比被固定的形式更加丰饶和智慧。不幸的是也被说成是

无序――两者只是意味着没有逻辑性秩序而已。这些到现在为止的文献混同了高

次元的秩序和低次元的秩序。 

福柯是一心一意把尼采当做榜样的人。但是对于福柯来说，我们酒神的体验

不过是小儿科的抵抗和无序。 

德里达的活动不是任意的。但是形而上学地也好、置换性地也好，他在没有

活动的矛盾中结束了每个活动。这可以成为朝向研究非任意性、非逻辑性活动秩

序的一步。 

在福柯和德里达中，被否定的秩序现在还是支配性的：他们说它的颠覆必定

是无序的。因此，老的秩序是现在唯一的秩序。 

现在我们需要记起“酒神”的体验在和成了形的种类的体验一起发挥功能的

时候创造着更多的秩序。这不是单纯欠缺了成了形的秩序，而且也不是它暗在强



 

 

加形成的秩序的产物。 

从尼采的身体-智慧的侧面开始，经过施莱尔马赫和狄尔泰，再经过梅洛-

庞帝和海德格尔，这个伟大的秩序能思考、研究自身，继续着断续性的再认识。 

这样的思考不是单纯模糊的体会。想要精确理解的活动超越了切断和形式。

这个时候的词语表说着这种精确性。对〔想要正确理解的〕活动的要求，只是一

组这种词语是不够的，需要更多组。但是，这种组的数量尽可能少些比较好。 

（完） 


